



Mejorando la Resiliencia climática y la Respuesta a las catástrofes Mediante Pagos Digitales

12 de julio de 2023, 8:00 a.m., CR-A

Descripción: Evento paralelo en el marco del Foro Político de Alto Nivel bajo los auspicios del ECOSOC

Organizadores: Better Cash Alliance, United Nations Capital Development Fund - UNCDF, Misión Permanente de Filipinas, Programa Mundial de Alimentos

Palabras iniciales a cargo de la embajadora Leonor Zalabata Torres

5 minutos

Verificar con el discurso pronunciado

Distinguidos colegas.

Quisiera en primer lugar agradecer a los organizadores por la invitación a este evento y a todos los asistentes por acompañarnos hoy.

En mi calidad de representante permanente de Colombia ante la Organización de las Naciones Unidas, pero también como mujer indígena, es muy grato para mí compartir unas breves palabras introductorias.

Me han pedido hablar sobre el rol y la experiencia de los Pueblos Indígenas en la adaptación y resiliencia al cambio climático. Es un reto hablar sobre este tema, porque “adaptación y resiliencia” no son términos que nosotros usemos o entendamos de la misma manera. Para nosotros la adaptación es un proceso natural, que logramos a través del ejercicio de nuestras prácticas, que es como hemos logrado preservar nuestros pueblos, nuestra cultura y nuestro territorio.



En medio de esta crisis climática y natural sin precedentes, las poblaciones históricamente marginadas son quienes menos responsabilidad tienen, pero son quienes sufren sus efectos con mayor intensidad. Por ejemplo, la pérdida de especies ha implicado el cambio en la dieta de muchos Pueblos Indígenas, que es parte integral de nuestra cultura y nuestras tradiciones, y que tiene efectos también en materia de seguridad alimentaria y nutricional. Otro ejemplo de ello son los miles de personas desplazadas de sus territorios en todo el mundo por falta de agua, de alimentos y de los recursos naturales básicos para su subsistencia. Mientras tanto, el 10% más rico de la población mundial produce más de la mitad de las emisiones de gases de efecto invernadero.

Los Pueblos Indígenas somos el 6% de la población mundial, pero somos los guardianes del 80% de la biodiversidad del mundo, que albergamos en nuestros territorios. Somos unas 5 mil culturas que dependemos de la madre tierra, y allí donde se mantiene la cultura, se mantiene la posibilidad de conservar la naturaleza.

Es un hecho que en los territorios indígenas hay un mejor estado de conservación de la biodiversidad que en el resto del territorio; mejores resultados incluso que en áreas protegidas. Por eso, el reconocimiento de los derechos de los Pueblos Indígenas sobre sus territorios, y la aplicación efectiva de esos derechos, incluyendo el derecho a tener y a impartir una educación propia, es una de las mejores formas de conservar y restaurar los ecosistemas, por ende, contribuyendo a la mitigación y la adaptación al



cambio climático. Mientras mejor protejamos nuestra cultura, mejor conservaremos la naturaleza porque la diversidad biológica y cultural van de la mano.

La capacidad de los Pueblos Indígenas de actuar como guardianes de la biodiversidad radica en que nosotros tenemos una cosmovisión universal. Nosotros vemos en el cosmos, las energías, la tierra, el aire, el agua, las plantas, los animales y el mismo ser humano, es decir, en todos los elementos de la naturaleza y las fuerzas del universo, una conexión y una unidad esencial e inquebrantable.

Pero la sociedad moderna se caracteriza por la desconexión entre esos elementos, entre el ser humano y la naturaleza, y en ese desequilibrio está el origen de las múltiples crisis que vivimos. Para hacerles frente necesitamos un cambio radical en el pensamiento de la humanidad, en donde podamos redefinir nuestra relación con la naturaleza, porque hemos perdido la cultura de convivencia con la madre tierra.

Es allí donde los Pueblos Indígenas debemos ser vistos como agentes de cambio y portadores de unas visiones y conocimientos ancestrales que nos han permitido permanecer de manera intrínsecamente ligada a nuestros territorios.

Finalizo haciendo un llamado a fortalecer el liderazgo y la participación de los Pueblos Indígenas, comunidades étnicas, locales y campesinas, de los jóvenes, mujeres y de todos los agentes de cambio y transformación que



tienen tanto por aportar con soluciones a las crisis que afectan a toda la humanidad. Una transición justa hacia un nuevo modelo de desarrollo no será posible sin justicia social y ambiental, y no será posible sin incluir todas las voces, experiencias, vivencias y cosmovisiones que nos permitan generar un cambio de mentalidad para vivir en armonía y en equilibrio con la naturaleza.

Muchas gracias. Wa wa wá.

cómo podemos aprovechar el conocimiento ancestral de las comunidades indígenas para dar respuesta a la crisis climática asegurándonos que las comunidades estén al centro de la solución?